

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## EL ECO DE CARTAGENA durante la Gran Guerra

Sonó el clarín guerrero y por tierra y por mar y bajo el agua y por el aire atronó el cañón.

Y unidas y reunidas las naciones en ingentes conglomerados se disputaban la supremacía en el mundo.

Para lo cual se armaban y atrinchaban millones y millones de combatientes.

Y Marte, en su furor insaciable, no respetaba pueblo ni raza, por pecífica que fuera, atropellando su sagrada independencia y valiéndose para ello de ciertas naciones, poco escrupulosas, que ostentaban el derecho de la fuerza.

Y fué entonces cuando una prensa venal y vocinglera, como la que nos hizo perder las colonias hacía 20 años, atronaba la nación pidiendo a bombo y platillo la intervención de España en la gran guerra, al lado de nuestros eternos enemigos.

Y fue entonces cuando una menor parte de los periódicos españoles, pero los sanos, los independientes, los genuinamente españoles, los de las derechas, abogaron por la neutralidad.

Y fue entonces cuando EL ECO DE CARTAGENA enarboló aquí esta bandera, tocó el clarín de combate y frente a otra prensa local y ante la pasividad e indiferencia de la restante, que se entretenían en mezquinas luchas políticas locales; sostuvo durante más de dos años la batalla, ganando cada vez más prosélitos, en cantidad y calidad, hasta que por fin triunfó, con sus compañeros de toda la nación, en la ardua lucha entablada.

Y España salió sana y salva de la gran guerra mundial.

Y sus hijos agradecerán eternamente el valeroso patriotismo de esta prensa benemérita.

Por qué gracias a ella y a pesar del oído que en nuestra nación se derramó salimos incólumes pese al conde de Romanones y a otros políticos de su calibre que mandaban, impuestos por los aliados, los cuales favorecían a éstos y querían llevarnos a toda costa a luchar contra supuestos enemigos que nada nos debían.

Y gracias a nuestra prensa ni perdimos hombres en fangosas y ardientes trincheras, ni tuvimos grandes pérdidas en elementos de vida nacional, ni nos arruinamos económicamente para durante siglos venideros, como ha sucedido a las demás naciones que han sido arrastradas a la lucha por falta de previsión, patriotismo y energías nacionales; antes al contrario, España ganó mucho prestigio, mucha vida, mucho dinero y se halla hoy colocada en una situación mundial tan envidiable que ya la quisieran para sí las naciones vencedoras.

Por eso España se encuentra en condiciones de acometer resueltamente, sin pérdida de tiempo, una reforma tal en su vida industrial, comercial, agraria y demás ramos que integran la vida nacional que constituya su resurgimiento y prosperidad; para lo cual solo falta un buen Gobierno, que Dios quiera surja pronto a fin de que no se malogren nuestros sacrificios.

Y todo ello se le debe principalmente, repetimos, a la Prensa neutralista, a la prensa que ha sabido laborar pesadamente, entre penuria y desengaños, trabajos y sacrificios, indiferencias y amenazas, por el bien de su idolatrada España.

Y todo esto lo repetimos recio y alto, porque es tanta nuestra satisfacción de haber cumplido este nuestro deber que nos imponía, a toda costa, nuestro ardiente patriotismo, máxime al contemplar las consecuencias de un proceder contrario en todas las naciones hermanas que nos circundan, lo cual preveíamos, que damos por ello rendidas gracias a Dios y nos confirmamos en nuestro buen criterio, y si nuestras labores durante los años de guerra se hubiese concretado a obtener este solo resultado, orgullosos quedaríamos de haber contribuido, como hemos dicho, a la salvación de España.

D. Cano.

### MAÑANA Recuerdos Históricos Locales Una procesión con la Virgen de la Caridad por Federico Casal Cronista de Cartagena

## De Sociedad

Los que viajan

A Palma de Mallorca donde pasó una temporada, nuestro amigo, el Condeador de este Ayuntamiento don Antonio Ripoll Cañellas.

— Ha regresado de Totana, nuestro amigo don José Terol con su apreciable familia.

— Llegó de Murcia, don Domingo Olivares.

— Ha marchado a Dolores (Alicante) la Excmo Señora Doña Carmen de Barbera, esposa del Gobernador Militar de la plaza.

— Regresó a esta, el Arcipreste don Francisco Cayero Torro, después de girar una visita a las Iglesias de San Javier, Pinatar, Balsicas, Roldán y otras del Arciprestazgo.

— Regresó de Murcia, nuestro Director don José Moncada Moreno.

— De Burgos, ha llegado el Capitán de la Guardia Civil don José Galia Camacho, con objeto de recoger su familia.

## Enfermos

Se encuentra gravemente enfermo, la señorita doña Francisca María Fernández Villamarzo.

LA SEÑORA

## Doña Julia Molina Macabich

VIUDA DE LLAGOSTERA

### Ha fallecido a las 5 de la tarde de hoy

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES Y LA BENDICION DE S. S.

**R. I. P.**

Sus desconsoladas Hermanas políticas, Sobrinos, Primo y demás parientes y la Rezon Social Esteban Llagostera y Compañía

al participar tan sensible pérdida ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción de su cadáver que tendrá lugar mañana a las 11, desde la casa mortuoria, Isaac Peral 37, al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios

Cartagena 22 Julio 1920

El duelo se despide en el sitio de costumbre

## Letras de luto

Anoche a las doce tuvo un funesto desenlace la penosa enfermedad que desde hace algún tiempo venía sufriendo con melancólica resignación el acendrado músico don Pio Wandosell Gil.

Hombre humilde que con perseverante esfuerzo logró conquistarse una enviable posición social, gozó de gran popularidad en toda esta Región y si su modestia no se lo hubiera impedido, habría desempeñado, altos cargos en la política, de la que se retiró a la muerte de don Emilio Castelar con quien le unía íntima y leal amistad.

Enviamos nuestro más sentido pésame a la inculcable esposa e hijos del finado por cuyo eterno descanso deseamos a Dios vuestras oraciones.

— En el barrio de Los Molinos y a edad muy avanzada ha dejado de existir don José García Albert, persona muy conocida en esta localidad, donde disfrutaba de merecidas simpatías. Descanse en paz.

## FOTOGRAFIA

Elegante y distinguida señora V. y sus niños retratados en Casa de Casu. Esta garantiza todos los trabajos.

Ampliaciones desde 7 pesetas.

Osuna 3.—Cartagena

## NECROLOGIA

A la hora de cerrar nuestra edición, hemos sido sorprendidos con la fatal noticia de haber dejado de existir después de una corta enfermedad la virtuosa señora doña Julia Molina Viuda de Llagostera.

La noticia ha corrido por toda la población como reguero de pólvora, causando general sentimiento.

A su familia enviamos nuestro más sentido pésame en el mismo tiempo que pedimos a Dios Nuestro Señor derrame sobre la familia el bálsamo de consolación cristiana.

## El suceso de Murcia

Los lectores conocen ya los detalles de el tristísimo suceso ocurrido en Murcia donde una fatal equivocación ha costado la vida a un pobre obrero y otro gravísimamente herido, hasta el punto de que los médicos que le asisten en el Hospital Gassuaffan de salvarle.

A esos detalles nosotros, en nuestro constante afán reportero, hemos podido conocer otros que son interesantes.

El Daniel Vicente García, pasó en Cartagena largo tiempo, pues sirvió en el Infantería de Marina, durante cuatro años.

Como soldado agregado a la banda de música, sirvió en la primera compañía, mereciendo la estimación y aprecio de todos sus jefes y compañeros por su buena conducta.

Cumplido el compromiso marchó a Lorca, su tierra natal y hará próximamente unos ocho días vino, para poder despachar una instancia que tenía elevada para su ingreso en la guardia civil.

Pasaron algunos días más y el pobre Daniel, sin recursos para su subsistencia se presentó en casa de un palaciano llamado Pascual Oropos que vive en la calle de don Mateo.

Allí expuso su situación y compadecido el dueño le socorrió y comió dos días, buscándole al mismo tiempo una colocación por mediación de un joven llamado Antonio Sánchez en la Fábrica de Productos Químicos, donde solo trabajó día y medio.

La salida de la fábrica, obedeció según nos hemos podido enterar, a que se encontró con un caballero, que le pidiere el trabajo en Alicante donde prestaría sus servicios como camarero.

Fué a la casa de sus paisanos a comunicarle la noticia, al mismo tiempo que anunció la visita de otro compañero suyo llamado José Navarro que también carecía de recursos.

Llegó el Navarro a la casa donde comió y lo que pasó después ya nadie lo sabe, pues se despidieron de sus paisanos diciéndoles que se iban a Lorca.

## Desde Murcia

Por teléfono

Como tenían acordado las sociedades obreras se verificó el paro general, con un cierre también de comercios quedando paralizado hasta los tranvías y los depósitos de máquinas de la estación del Ferrocarril de M. Z. y A.

El entierro del infortunado José Navarro, ha constituido una manifestación como jamás se ha conocido.

Ha llegado de Lorca el tren conduciendo a miles de personas que acompañan a la madre del muerto.

Reverberaron en manifestación de protesta a varias calles, uniéndose a ella multitud de obreros de los que han parado.

En Lorca, según noticias recibidas exaltación extraordinaria, contra tal lamentable error.

## De re policiaca

Buenas disposiciones

El nuevo comisario Jefe de Vigilancia, señor Mustares, ha dado acertadas disposiciones a sus subordinados, para que ejerzan una estrecha vigilancia sobre toda la gente de mal vivir que constantemente hacen su vida en esos antros de inmoralidad y corrupción.

También ha ordenado se hagan cachecos por aquellos lugares, donde acude las gentes maleantes.

Aplaudimos las disposiciones del señor Mustares, y deseáramos que con el mismo interés, hiciera retirar de los kioscos y puestos de venta de periódicos, esos libritos que tanto daño hacen y sobre todo a los niños.

Esperamos ser atendidos.

Ascensos y traslados

Han sido ascendido a Vigilantes de primera los que lo eran de segunda don Vicente Mico y don José Doménech de esta plantilla.

En virtud de ello, el primero para destinado a Huve y el segundo a Gervón.

El Duende

Por falta de espacio dejamos para mañana los siguientes artículos:

«La Casa del Niño» en prensa ni en serio.